

Obligaciones del ferrocarril DE ALAR A SANTANDER

Se aseguran contra amortización
Muelle, núms. 7 y 8.

APRENDIZ adelantado se admite en esta Imprenta.

COSAS QUE DEBEN CORREGIRSE

Por las anunciadas corridas de toros, y con ellas los días de más bullicio en esta población, sin que por fortuna las fiestas hayan dejado, como otros años, hechos lamentables que recordar.

Santander ha albergado durante los tres días primeros de ferias algunos miles de almas que vinieron tan solo con objeto de divertirse, habiéndolo hecho de modo que solo gratos recuerdos puede guardar la población que sus puertas les abriera.

Ni siquiera durante el periodo de fiestas en que más animación reina se han registrado juergas y cuestiones de mayor cuantía, y esto honra a una población que se ha visto favorecida por el concurso de crecido número de forasteros.

Dios quiera que en años sucesivos podamos decir otro tanto, lo mismo respecto al número de forasteros que respecto a la cordura y sensatez de la población.

Como quiera que con la anticipación necesaria habían sido tomadas por las autoridades todo género de precauciones respecto a los aficionados a lo agéno, que siempre acuden a los puntos más concurridos, ni siquiera se han registrado durante estos días timos y robos de cuantía.

A que las ferias no dejen recuerdos poco gratos en este sentido, han contribuido tanto los guardias municipales como los de seguridad, quienes han secundado a las mil maravillas los buenos deseos de sus superiores.

Pero como no existe cosa perfecta en este mundo, algunos guardias se han encargado de dar la nota discordante en los pasados días, lo que verdaderamente sentimos tener que consignar.

No es esta la primera vez que protestamos contra el modo de proceder de algun que otro guardia, y por eso sentimos vernos obligados a insistir de nuevo sobre la conducta que observan algunos, muy pocos por fortuna, para hacer cumplir lo que las autoridades disponen.

Por si hubiera quien creyese que nuestro ánimo era molestar a cuantos constituyen el Cuerpo de Guardias Municipales de Santander, comenzaremos por manifestar que la mayor parte de los que constituyen dicho cuerpo saben perfectamente cumplir su obligación, y que por lo tanto lo que tenemos que exponer solo se ha de referir a muy escaso número de agentes del Municipio.

Sentado esto, pasaremos ya a ocuparnos de los hechos que durante los días de toros fueron objeto de no pocas censuras por parte de algunos forasteros.

El señor Alcalde, sin duda alguna, debió de ordenar con sumo acierto, que los guardias no permitieran ir en los estribos de los tranvías a las personas que no encontraran lugar donde acomodarse en el interior del coche ó en las plataformas.

Esta orden fué cumplida con todo rigor por los guardias, y por ello merecen un aplauso, pues tal vez dicha medida evitó algun lamentable accidente.

Pero con lo que no estamos conformes, ni podemos estar, es con la forma empleada por algun guardia para hacer cumplir lo dispuesto por la Alcaldía.

El viernes, día de Santiago, y primero de ferias, tomamos un tranvía en la Dársena y por ceder el sitio tuvimos que colocarnos en el estribo, desconociendo las órdenes que lo prohibían.

En la calle de Atarazanas, un guardia nos cogió con alguna violencia por un brazo y nos obligó a apearnos, diciéndonos en términos algo descompasados que él no permitía de ningún modo ir en el estribo.

Como quiera que detrás del tranvía en

que íbamos venia otro, inmediatamente subimos a él sin hacer objeción alguna al guardia y sin que tuviéramos tiempo de fijarnos en el número, que ostentaba, lo que despues sentimos por no poder concretar el caso.

Cuantas personas fueron objeto de los arrebatos del guardia, así como cuantos presenciaron el modo que tenía de suplicar la bajada del tranvía a los que no tenían la fortuna de encontrar sitio en el interior de los coches, hicieron los comentarios que son de suponer.

En vista de lo que acabamos de indicar y a fin de que no se hagan comentarios desfavorables a todo un cuerpo, fundándose tan solo en lo que pueda hacer un individuo, es por lo que suplicamos a algunos guardias que se revistan de la necesaria calma para cumplir las órdenes que les den sus superiores.

El día en que los pocos guardias que se dejan llevar de ciertos arrebatos tengan la suficiente sangre fría para cumplir su obligación con energía y sin ciertos desplantes, tendremos un Cuerpo de Guardia Municipal que honrará a Santander, cosa que perseguimos desde hace tiempo y que confiamos no ha de pasar mucho sin que lo lleguemos a conseguir, dada la nueva organización del cuerpo y las condiciones que reúne el jefe del mismo señor Ortega, cuyos buenos deseos de todo el vecindario son conocidos.

Ramillete Literario

EL PERIODISTA

I

Enemigo poderoso de aquello que al mundo vicia, paladín de la justicia, látigo del pretencioso; sátiro del orgulloso y aguerrido campeón que abrazado a su pendón por doquier va combatiendo, y sin cesar defendiendo la nobleza y la razón.

II

Es misión del periodismo poner valla infranqueable, obstáculo insuperable al descarado cinismo; fustigar el egoismo, combatir la vanidad, y ser de la caridad el reflejo y el emblema, llevando siempre por lema la justicia y la verdad.

Julio Gómez Muñoz.

LOS PUERTOS FRANCO

Cuando un país entra de lleno en el régimen proteccionista y establece vallas arancelarias que dificultan la libre circulación internacional de las mercancías, entorpece su comercio exterior, cierra sus puertas al tránsito extranjero, perjudica a la navegación, dificulta la exportación de sus productos y viene de este modo a gravar con un exceso indebido los precios de su mercado interior.

Importa defender los intereses de la producción nacional; pero adviértase que los inconvenientes arriba mencionados no son consecuencia necesaria de esta defensa.

Por esto desde los tiempos de Colbert se pensó en remediar tales entorpecimientos por medio de instituciones que, sin lastimar los intereses de la producción, devolviesen al tránsito internacional aquella necesaria libertad tan conveniente al comercio y a la vida económica de la nación.

Las ciudades francas, tales como lo fueron en otro tiempo Marsella, Hamburgo, Bremen, Dunkerque, Bayona, Niza, Villafranca y otras recibían libremente en sus puertos las mercancías extranjeras, las manipulaban, transformaban y aún consumían sin trabas de ningún género. Toda la pobla-

ción se aislaba y quedaba perdida para la industria nacional.

Los inconvenientes de este sistema fueron tales que Francia se resolvió a suprimir las ciudades francas a principios del siglo pasado, y últimamente Bremen en 1888 pidió la abolición de su franquicia y entró voluntariamente en el Zollverein. En nuestros días quedan ya solo territorios francos algunas factorías como Kiao-Tsieou, pero ninguna ciudad en Europa.

Los puertos francos hoy día son en realidad zonas neutrales, donde solo es permitida la manipulación, pero no el consumo.

En la Edad Media existía en Brujas y Amberes una institución adoptada luego por Colbert con el nombre de *entrepôts* y que llamaré *depósitos francos*. Son almacenes cerrados y cubiertos, vigilados por agentes aduaneros, donde se guardan, manipulan, y transforman las mercancías sin someterlas a otras formalidades que a las declaraciones de entrada y salida.

Ofrecen grandes dificultades: el alquiler de los depósitos resulta carísimo, el tránsito del muelle a los almacenes es muy expuesto al contrabando, los comerciantes no pueden entrar y salir y trabajar sus mercancías con la libertad conveniente, y da lugar a grandes vejámenes que ha de sufrir el comercio cuando el peso de una mercancía disminuye naturalmente.

Este sistema se ha adoptado generalmente en Francia, en España tenemos alguna institución parecida que por la gran dificultad de las concesiones no ha dado los resultados apetecidos.

Conocido as el sistema de las admisiones temporales, de los drawbacks, de los bonos a la importación y a la exportación y demás combinaciones imaginadas para indemnizar a los productores nacionales de los gravámenes que pesan sobre las primeras materias de los artículos destinados al consumo exterior.

No puede afirmarse en realidad que todos estos procedimientos tengan el mismo objeto. Las admisiones temporales atienden al fomento de la producción así como las anteriores instituciones miran principalmente al desarrollo de la navegación y del comercio.

Pero unas y otras tratan de obviar los grandes inconvenientes del régimen proteccionista.

Mejor dicho, no se comprende este régimen sin aquellos paliativos. De ahí que Alemania, el país proteccionista por excelencia, sea también el que ha dado mayor impulso a sus puertos francos. Italia ha entrado, aunque tarde y con miedo, en el mismo camino, y Francia, que toca los inconvenientes del sistema del entrepôt, estudia la manera de convertir el Havre en puerto franco.

Inglaterra y los Estados Unidos, por diferentes razones, no han tenido necesidad de establecer zonas neutrales. Para facilitar el tránsito, de los pocos artículos gravados con derechos de importación, le bastan los depósitos francos y las admisiones temporales. Y los Estados Unidos, por el monopolio de su situación que libra a su comercio de la rivalidad organizada por naciones demasiado lejanas, ha podido sustraerse hasta ahora a la necesidad de completar su régimen proteccionista con la adopción de energicos paliativos.

La política que solo la ignorancia y el olvido de los intereses económicos pueden explicar es la de España.

Santiago Fraxanel.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX AROLAS

El ilustre general don Juan Arolas y Esplugues, una de las numerosas víctimas de la última guerra colonial, nació en Valencia en 1840.

Desde sus primeros años hubo de demostrar gran inclinación hacia la carrera de las

armas, y a los diecinueve, previos los estudios reglamentarios, hechos con gran lucimiento, vió satisfechos sus deseos ingresando en el ejército con el empleo de subteniente.

En 1866, por la participación que tuvo en los trabajos revolucionarios del partido democrático, fué dado de baja en el escalafón del cuerpo con licencia absoluta; más habiendo tomado parte activa en el movimiento de septiembre de 1868, encontrándose en el alzamiento de Santander y su defensa contra las tropas mandadas por el general Calonge, el Gobierno provisional le permitió la vuelta al ejército con el empleo de capitán y graduado de Comandante. En la última guerra civil, promovida por los partidarios de don Carlos, tuvo numerosas ocasiones para distinguirse en Chorritoquieta, Guirguillano y otras acciones, debiendo a su brillante comportamiento los ascensos de que fué objeto.

En posesión del empleo de coronel pasó a Filipinas como Gobernador político y militar de Joló: sus hazañas contra los moros de aquel Archipiélago May-Bung y Pasang Pasang le dieron gran renombre y le valieron el empleo de brigadier.

Los sucesos de Melilla le llevaron en 1893 a aquella plaza, de la que fué breve tiempo Gobernador y comandante general, pasando en 1896 a Cuba en compañía del general Weyler. Allí no tuvo, por la clase de servicio confiado a su pericia y talento, ocasión de recoger laureles militares sobre los campos de batalla, pero consolidó su fama de hombre de gobierno con gran tacto político en el mando de la trocha de Mariel-Majana, que impidió la unión de los rebeldes de Pinar del Rio con los del resto de la isla y fué principal causa de la muerte de Maceo.

Aquí se recuerdan con gusto sus dotes de mando. Cuentan los que fueron sus oficiales que cierto día, en la Alameda, conoció Arolas que algunos de los voluntarios no guardaban el orden y compostura que la buena disciplina requería. Así que lo notó mandó hacer alto, y tras valientes apóstrofes ante todos, desarmó a los revoltosos, que eran dos. El ejemplo de energía dado por el jefe fué saludable enseñanza, que pronto dió sus frutos, pues el batallón llegó a ser verdaderamente veterano por su disciplina y entusiasmo.

Sección de noticias.

En el Gobierno civil se recibió el lunes un despacho del ministro de la Gobernación, en el que ponía en conocimiento de la primera autoridad de la provincia que el Rey no llegará a esta capital hasta el día 13 de Agosto, procedente de Avilés.

Dicho día habrá recepción popular y dará un banquete oficial.

El 14 por las mañana visitará las fabricas de la ciudad é inmediaciones y por la tarde saldrá para San Sebastián.

En vista de este telegrama, las Comisiones encargadas de organizar los festejos en honor del monarca, han acordado hacer con más calma los preparativos de aquellos.

La Delegación de Hacienda anuncia que desde primero de Agosto próximo se admitirán en esta oficina el cupón número 5 y el cupón I de los títulos y carpetas provisionales respectivamente de la deuda amortizable al 5 por 100 para cuya presentación se facilitarán gratis las facturas correspondientes a los interesados, advirtiéndole que no serán admisibles aquellas que no tengan impreso el vencimiento de 15 de Agosto de 1902, y los cupones que carezcan de teclón en cuyo caso deberán presentar tambien el título ó carpeta de que hayan sido destacados.

Asi mismo son admisibles, y pueden presentar con facturas especiales que tambien se facilitarán gratis y por separado, los títulos amortizados de dicha deuda en el sorteo verificado el día 15 del actual y las carpetas que se amorticen en el que se verificará el día 10 de Agosto próximo: los títulos y carpetas de referencia amortizados se presentarán en distinta factura y endosados en la si-

guiente forma: "A la dirección general de la deuda pública para su reembolso. Fecha y firma del presentador, y llevarán unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen teniendo presentes los demás requisitos que en las mismas facturas se comprenden.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Se ha constituido en Oviedo una Asociación para el fomento y prosperidad de la agricultura en la provincia.

Uno de los asuntos que piensa tratar, según noticias, y de que también se ocupó el Ayuntamiento, es el referente a los lavaderos de carbón, que, por no estar instalados en las debidas condiciones, son causa de la enorme suciedad de los ríos que atraviesan las cuencas de aquel mineral, cuyas aguas es imposible aprovechar, no ya para el riego de las tierras, sino para ningún uso de la vida.

Con asistencia de numeroso público, se celebró antes de ayer el acto de clausura de la Exposición Avícola.

Presidió el concejal don Eduardo González, teniendo a su derecha al señor Quintana, presidente de la Sociedad de Avicultores Montañeses, y a la izquierda al concejal señor Gómez.

El secretario del Jurado señor Lastra y Eterna, fué leyendo los nombres de los expositores premiados y de las cantidades que se les adjudican, las cuales les fueron entregadas en el acto a los que estaban presentes. Esto produjo excelente efecto en el público, pues es la primera Exposición en que se hace entrega de los premios en el mismo acto en que se dá cuenta de su adjudicación.

El señor González pronunció breves palabras para dar las gracias a los expositores y animarles a perseverar en su industria y declaró clausurada la Exposición.

Entre los viajeros llegados últimamente a esta ciudad, se encuentra el distinguido médico de la Real Casa don Cayetano Rodríguez que ha venido acompañado de su señora é hijos.

Mañana termina el plazo concedido como prórroga para adquirir las cédulas personales sin recargo.

Desde el viernes próximo estará recargado este documento.

La Ultima Moda publica en el núm. 760 (27 de Julio) 38 elegantes modelos de trajes y accesorios de última novedad; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de labores artísticas y un patrón cortado.

Precios: cada número 1.º ó 2.º Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.º ó 2.º Edición, 3 pesetas. Completa 5.—Vetázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

Se interesa la presentación en el negociado de Quintas del Ayuntamiento, del recluta de la zona de Valladolid Antonio Blanco Lopez; de Luis Brut Martínez, recluta por el Ayuntamiento de Bilbao, del corriente año; del soldado Lázaro Aragón García, de la comisión liquidadora afecta al regimiento de infantería de Guipúzcoa número 58; del prófugo José Portero Herrera y del mozo Gregorio de la Fuente Frechilla.

Desde hoy miércoles se paga a los maestros del partido de Torrelavega los haberes de los meses de Mayo y Junio por el habilitado don Severiano Gomez, en los sitios de costumbre.

Continúan celebrándose los festejos, como estos días anteriores en la Segunda Alameda.

De once a una de la tarde la banda de música del regimiento de América amenizará hoy el paseo con un escogido programa, y por la noche, de nueve a once, dará su correspondiente concierto la banda de música municipal.

Ayer dió comienzo al asfaltado de la carretera de la plaza de las Naos el contratista de las obras.

Aquel sitio queda muy bien con el asfaltado; pero lo que se necesita ahora es que con los fuertes calores y el peso de las ca-

rretas no se destruya en cuatro días, como vulgarmente se dice, aquel pavimento, y tengamos con tales carreteras dos excelentes *sumideros*.

Continúan en gran actividad los trabajos del nuevo Circo Taurino de Torrelavega que según nuestras noticias se inaugurará el día 15 del próximo mes de Agosto; día de la Patrona del pueblo la *Virgen Grande*.

Asegúrase que habrá dos corridas los días 15 y 17, y que la Comisión encargada por dar dichas corridas ha escrito al valiente matador de novillos Limiñana, que según hemos leído en la prensa de allí ha obtenido grandes aplausos en México.

Por la Dirección general de Correos se ha dispuesto que el cartero de Molledo deje de recoger y entregar la correspondencia en la estación de las Fraguas y lo verifique en la de Molledo.

Encuétrase desde hace algunos días en Torrelavega, los señores marqueses de Palomares y el exdiputado a Cortes don Gilberto Quijano.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

Por el Ayuntamiento de Cillorigo se han declarado prófugos a los mozos Francisco Posada Madrid, Manuel Toscana Arenal, Manuel Cuevas Salceda, Baltasar Soberón Cuevas, Serafín Fastiño Cacho, Manuel Fernández Cuetera y José Nonego Martínez.

Con motivo de haberse anunciado que en la sesión que debió de celebrarse el lunes se trataría del recibimiento del Rey, los concejales republicanos no entraron en el salón de sesiones.

Concurrieron tan solo el Alcalde señor San Martín y los concejales señores Trueba, Pedraja, Horga (don R. y don T.), Uzcudun, Revilla, Leguina, Ruiz, Mazarrasa, Vélez, Casuso, Ruano y Elizalde.

La inauguración del servicio de vapores al Astillero ha sido aplazado hasta el día primero de Agosto.

En la suelta de carros de Maliaño, fué herido antes de ayer de un ladrillazo en la cabeza el carretero Manuel Fernández, que fué curado en la Casa de Socorro.

Como quiera que el herido se hallara bastante grave, el Juzgado pasó a su domicilio con objeto de tomarle declaración.

Como días atrás el teatro estuvo anoche animado por la elegante concurrencia que había en las localidades.

Se celebraba el beneficio de la primera actriz doña Matilde Rodríguez con el juguete cómico *Morada histórica*, que también era estreno y desde luego nos pareció que no era apropiado la obra para beneficio de la señora Rodríguez por el corto papel que en ella tiene.

Morada histórica agradó a la concurrencia y tanto la beneficiada como la señora Pino y la señorita Bremón, así como los señores Morano, Vallés, González y Tallaví estuvieron muy acertados contribuyendo al desempeño de la obra los demás señores que en ella tomaron parte.

Esta noche, según los programas, se estrenará la comedia moderna en tres actos *Las Virgenes Locas*, arreglada a nuestra escena por los señores González Llanas y Francos Rodríguez.

La escena en París. Se estrenará una magnífica decoración debida al pincel del reputado escenógrafo señor Muriel.

Mañana jueves beneficio de la primera actriz doña Rosario Pino con la comedia en tres actos *Lo cursi* y el boceto comedia en un acto *Sin querer*.

Interesa mucho saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, núm. 435, sucursal de N. Salvati Costanzi, se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase *Milagrosos confites ó Inyección antivénereos y Roob antisifilítico* COSTANZI en 4.ª plana.

Se encuentra en esta ciudad el célebre violinista don Clemente Ibarguren, tan conocido por los conciertos dados, en el Café

del Ancora, hace muchos años, como por director de la célebre estudiante *La Caridad*, formada aquí para socorrer a las familias de los naufragos de Comillas en aquellos años.

El señor Ibarguren ha venido con el propósito de dar una serie de conciertos en el café Suizo donde volveremos a admirar su destreza en el arco del violín.

Por la Dirección general de Obras públicas se concede autorización a don Federico Reusigton, a nombre de la Sociedad The San Salvador Spanish Iron Ore Company Limited, para construir un muelle embarcadero y cable transportador aéreo para mineral de hierro en la ría del Astillero.

Las condiciones de la concesión se muestran en la *Gaceta* del 28 del corriente.

El viernes último—dicen de la Coruña—un perro recorrió varias calles de la población, produciendo la alarma y el sobresalto en los transeúntes.

En su carrera mordió a seis infelices criaturas, causando a algunas de ellas heridas de relativa gravedad.

Desconócese, por ahora, la procedencia del perro, rabioso.

Advertiose su aparición en el Camino de la Estación, donde mordió a Teresa Darriba Vicente, de cuatro años de edad; Ramón Guida Cantero, de seis años, y Federico Royero Vázquez, de siete.

Los tres fueron conducidos al Hospital, donde se les hizo la primera cura.

El perro continuó su carrera perseguido por algunos individuos que pretendían matarlo a palos y pedradas.

En el trayecto que media de la calle de Linarec Rivas al jardín de Mandez Nubez mordió a Rodolfo y José Andrade López, de cinco y ocho años, respectivamente, y a Concepción Vázquez.

El perro hidrófobo fué acorralado y muerto a palos en el jardín por varias personas que allí acudieron.

Desde el jardín fué llevado a las caballerizas municipales, donde lo reconoció el veterinario señor Sande, quien opina que, al parecer, estaba hidrófobo.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

Entre las personas últimamente llegadas a esta población figuran el subdirector de propiedades don Luis M. de la Sota, el doctor Calleja y el conde de Santa Barbara.

La recaudación de Contribuciones se verificara en Torrelavega los días 8, 9, 10 y 11 de agosto próximo.

Han solicitado registros de minas: Don Antonio González, vecino del Astillero, doce pertenencias con el nombre de "Antinio", de mineral de hierro y otros en el término de Santa Marina, Ayuntamiento de Entrambasaguas.

Don Emeterio López, vecino de Reinosa, veintidós pertenencias con el nombre de "Angel de la Guarda", de mineral de hierro y otros en el sitio llamado Las Matonas, término de Pollazo, Ayuntamiento de Vega de Liébana.

Animadísimo y brillante estuvo anoche el concierto que se celebró en el Gran Casino del Sardinero, escuchando muchos y merecidos aplausos los profesores que componen el sexteto por la fial interpretación dada a la notable é inspirada obra del maestro Villa *Cantos Asturianos*, ejecutada bajo la dirección del maestro señor Espino, de quien todas las noches se hacen grandes elogios.

Para el sábado próximo se prepara el *gran Cotillón* que estaba anunciado para pasado mañana.

Durante la noche de anteayer y en el Real de la feria, adonde se encontraban haciendo su negocio, fueron detenidos por el jefe de la guardia municipal los conocidos caracteristas Celestino Menéndez García, Anastasio Trueba García, Lázaro Moreno Cariaga, Ramón García Nava y Román Gómez Alamo, los cuales ingresaron en la cárcel ayer mañana.

Por los agentes de vigilancia se detuvo ayer tarde en la Acera del Correo a Jesús Bilbao (a) *Jesusin*.

Una vez en la Prevención por el jefe de la guardia municipal señor Ortega, que conservaba su retrato, se comprobó que era uno de los más *finos* caracteristas, que ya en dis-

tintas ocasiones en Bilbao había sido detenido y sufrido condena por robo.

Se cree que éste sea uno de los que no hace mucho tiempo cometieron un importante robo en un pueblecito próximo a la vecina villa.

En la ensenada llamada de la peña del Camello, en la Magdalena, apareció ayer el cadáver de un hombre que fué visto por un guarda de consumos.

Avisado el Juzgado de instrucción se presentó en el indicado sitio, notando que el cadáver se encontraba ya en estado de descomposición y que debía pertenecer a algún marinerito por lo pobremente que vestía.

No pudo ser identificado y hoy se le hará la autopsia en el hospital de San Rafael.

En reunión celebrada por el jurado nombrado por la Comisión de Festejos para adjudicar los premios a las exposiciones de escaparates celebrada en la noche del domingo último, se acordó concederlos a don Jaime Ribalagua, sederías; don Manuel Agüero, platería y joyería, y a la señora Viuda de Aguirre, sastrería.

La Comisión dice en su informe que siente no poder disponer de otro premio para la tienda de modas de doña Carmen Díaz, que presentaba una bonita exposición, a la que se otorga mención honorífica, que igualmente se concede a la camisería inglesa de don Enrique del Campo, que se presentó sin opción a premio, por lo que no pudo adjudicarse como hubiera sido el deseo de Jurado.

El dolor de cabeza, neuralgias y iaqueas desaparecen en cinco minutos con *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor, Puerta de Sol, 9, Madrid.

La Junta de Salvamento de Naufragos ha acordado celebrar ejercicios durante la permanencia del Rey en esta ciudad.

Como prueba de ensayo, ayer disparó uno de los cohetes lanza cabos desde el dique, dirigiéndole hacia uno de los ganguiles de la Junta de Obras del puerto que se hallaba a unos 40 ó 50 metros de distancia, pasando el cohete por encima del barco y dejando en él el cabo.

Un marinerito que se hallaba preparado en el buque se metió en el saco salva-vidas, siendo arrastrado por la misma cuerda hasta la escollera del dique.

BOLS

| | DIA 29 |
|--|--------|
| MADRID | |
| Deuda 4 % interior al contado | 72 25 |
| Id. 5 % amortizable | 93 59 |
| Acciones del Banco de España | 466 50 |
| Compañía de Tabacos | 393 00 |
| " Norte de España | 51 25 |
| Obligaciones de Ariza a Valladolid | 000 00 |
| París a la vista | 37 00 |
| Londres a la vista | 34 47 |

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 interior, 72'35, pesetas nominales 25.000; 72'60, pesetas nominales 7.900.

Deuda 5 por 100 amortizable, 93'80, pesetas nominales 2.500.

Cédulas hipotecarias al 5 por 100, 103, pesetas nominales 15.000.

Obligaciones del ferrocarril de Alar a Santander, 118'60, pesetas nominales 11.875. París, 36'80.

Londres, 60 div. 34'25.

Santander 29 de Julio de 1902.—El adjunto de turno, *H. Lastra*.

Historias y Cuentos

LAS CUATRO VISITAS

(CONCLUSIÓN).

Habían pasado catorce días, y padre é hijo, para tratar de la fiesta de la boda, bogaban hacia la casa de la novia.

—El banco no está seguro, padre—dijo el joven, y se levantó para arreglarlo.

En el momento en que se apoyaba sobre la tabla, resbaló esta. Trató aquél, en vano, de

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digestión) raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

agarrarse, lanzó un grito de angustia, y cayó al agua.

—¡Arrástrate firme á la barca—gritó el padre, levantándose sobresaltado y tratando de auxiliarme. Pero cuando el joven podía lograrlo, temblaba las manos inútilmente: se le habían vuelto rígidas y tiesas.

—Sostente, sostente—exclamó el viejo—y remó en dirección á su hijo. Pero entretanto, cubría éste de espaldas, con la vista hacia atrás, y echando una intensa mirada á su padre, se hundió en el agua para siempre.

Pablo no quería creerlo. Dirigió su barca silenciosamente y con la vista fija hacia donde había desaparecido su hijo, como si debiese volver á reaparecer. Remontaban algunas burbujas, después otras y después otras, y después de una muy grande para quebrarse en varias, y el mar en aquel espacio volvió á quedarse claro como un espejo.

Durante largos tres días y tres noches contemplaron las gentes como Pablo iba bogando al rededor de aquel sitio, sin comer, ni dormir. Buscaba á su hijo. Lo encontró, por fin, una mañana, y se lo llevó el mismo á la montaña, á su casa.

Un año había transcurrido después de esta desgracia, y al atardecer de un día de otoño, por los pasos y el tentar á la aldaba, conoció el cura que alguien había detrás de la puerta. Abrióla, y penetró un hombre encorvado, seco y con el pelo cano.

Para reconocerlo, tuvo necesidad el sacerdote de contemplarlo un instante. Era Pablo.

—¿A qué vienes tan tarde?—preguntó el cura mientras se quedaba ante el plantado.

—¡Ay! sí, vengo tarde,—exclamó Pablo sentándose.

El párroco, lleno de ansiedad, se sentó á su lado. Reinó entre ambos apacible silencio. Al fin, Pablo habló:

Poseo algo; que gustoso quisiera dar á los pobres. Mi intención es fundar una obra pia, que debe llevar el nombre de mi hijo.

Levantóse, puso dinero sobre la mesa, y volvió á sentarse.

El párroco, al acabar de contarle, no pudo menos de decir:

—Mucho dinero es.

—La mitad del valor de mi granja, que hoy he vendido.

Sentóse el párroco y quedóse largos instantes silencioso. Por último, preguntó al labrador con dulce acento:

—¿Cómo piensas tú ahora comportarte?

—Enmendándome algo.

Otra vez quedaron mudos. Pablo con la mirada fija en el suelo, y la del cura sobre el labrador, interrogándole. En esto el párroco, como en los días pasados, dijo:

—Pienso que ahora tu hijo te habrá bendecido.

—Sí, estoy de ello convencido,—añadió Pa-

blo, dirigiendo la mirada al cielo, á la vez que por su rostro dos lágrimas se escurrían pausadamente.

F. Vidal y Fumbert.

Despachos telegráficos

San Sebastian 29

El duque de Almodóvar ha puesto á la firma varios decretos de Guerra, entre ellos la autorización para reorganizar el regimiento de telegrafistas.

También fueron sancionados por el Rey los decretos declarando oficialmente constituida la Cámara Agrícola de Badajoz, aprobando el reglamento de la Junta de Obras de Valencia y autorizando para adquirir directamente cuatro hornos sistema Spirch.

Hoy ha estado á cumplimentar á los Reyes el general don Enrique Alberto Lago, inspector de Sanidad de esta región.

Mañana saldrán para Gijón el jefe y la ronda secreta que acostumbra á acompañar al Rey.

Madrid 29

Ha tomado posesión de su cargo el Gobernador del Banco de España señor Mellado.

Las economías acordadas en el Consejo de anoche se hacen extensivas á Guerra y Marina.

Se introducirán economías hasta en los Gobiernos civiles.

Dícese que el señor Rodríguez estudia el modo de restablecer la autoridad y atribuciones que tenían los Delegados de Hacienda y que les quitó el señor Urzáiz.

Han salido para San Sebastian, los señores Mellado, duque de Veragua y Matta, encargándose del ministerio de Marina el general Garín.

Como consecuencia de la exposición de la Cámara de Comercio de Barcelona, que se dió cuenta en el Consejo que los ministros celebraron ayer, se ha acordado no suspender, por ningún medio, las relaciones comerciales que se mantienen con la isla de Cuba.

El ministro de Estado, que llegará á Madrid dentro de cuatro ó cinco días, entenderá en lo que la exposición solicitaba para llevar á cabo un tratado comercial hispano-cubano.

En breve se enviará á la firma del Rey un decreto de descentralización administra-

tiva que afecta principalmente á la tramitación de expedientes.

Ha salido para San Sebastián el subsecretario de Estado.

El viaje del Rey de Italia á Berlin ha sido fijado para el 20 de Agosto.

En breve irá á Cuba un diplomático para estudiar los preliminares del mercado internacional relativos al proyectado tratado de comercio.

En varios puntos de los Estados Unidos se han dejado sentir violentos temblores de tierra.

Los señores Sagasta y Cruz estudian la reducción del 3 por 100 del personal de la Presidencia.

Comunican de Lisboa que la huelga de los obreros de Aveizo adquiere caracteres alarmantes.

Los huelguistas han apedreado las casas de las personas más caracterizadas de la población.

El día 2 de agosto se celebrará Consejo de ministros, á fin de tratar de la cuestión religiosa.

Telegrafían de París que en Lamberg han ocurrido graves desórdenes y colisiones entre obreros y gendarmes.

De Londres comunican que la Cámara de los Lores, unánime, ha fallado favorablemente al Gobierno español el pleito entablado por el abogado señor Regidor Jurado, reclamando 80.000 libras esterlinas por defectos de la construcción de los últimos cazatorpederos.

La comisión naval española que ha intervenido en estas negociaciones ha sido muy felicitada por el éxito que ha obtenido en sus gestiones.

Ha salido del Ferrol con rumbo á San Sebastián el *Temerario*, y ha fondeado en aquel puerto el *Río de la Plata*.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos, Carbajal, 3, 4.º derecha

PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

ZAPATERIA MODERNA

DE DEMETRIO SOTO

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecidos toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las maneras.

Especialidad en calzados para caballeros, señoras y niños.

Compañía 9 frente á la Gran Bretaña.

Fábrica de Galletas y Bizcochos

DE LUPERCIO MORENO CRESPO San José, número 10.

Galletas finas: María, Media Luna, Exposición y Petit Beurre.—Entrefinos: Trocadero, Regalia, Escorial y Gedeón.—Corrientes: Nik-Nac y Sevillana.

Bizcochos: Champagne, The Lorne, Jerez, Castelar, Anice, Brazaletto, Tavolette, Lolita, Pepita, Sport y Exquisito Canela, Limón, Oranges, Madrileños, Chirritillos, etc., etc.

Couques fines de Dinant, varias clases y tamaños.

TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita CLASE SUPERIOR Compañía, 6, Teléfono, 127.

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernán Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Ternera á la francesa. HAY LANGOSTINOS

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMEÑACA Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

—¡Vamos á ver!..

Y con una llavecita que llevaba colgada del cuello, como si fuera una medalla, abrió la preciosa caja. Hallábase atestada de obligaciones de varias clases y categorías, todas al portador, Bougras no quería que nadie pudiese sospechar siquiera lo que poseía.

Entonces las cogió una por una, extendiéndolas sobre la mesa: Ciudad de Paris en traje gris, Crédito territorial con casaca verde, los Lombardos color de rosa, Cinco por ciento con franjas amarillas, las P.-L.-M. azuladas y rosadas, etc. etc., todos buenos y sólidos valores. Bougras era hombre prevenido.

En el fondo guardaba todavía un grueso lío de papel con dibujos de un azul chillón. Tomó el envoltorio con cierta rabia, y arrojólo sobre la mesa, diciendo:

—He aquí los famosos Turcos... Diez... ¡Nombre de perro!.. ¡Y yo me he dejado atrapar como los demás!.. ¡Imbecil!..

Luego empujó las obligaciones con el puño,

ción, inquieto, con las manos extendidas sobre su tesoro; creyó haber percibido rumor de pasos.

—No—repuso después de haber escuchado en vano—es el viento. A menos que esa terca de Cecilia no se haya acostado todavía y esté charlando con su madre... Iré á verlo ensiguada...

Entregóse de nuevo á sus favoritas contemplaciones.

—Si—murmuró—pero estas son las tropas ligeras. Tengo ganas de pasar revista á mis batallones...

Se levantó y fué á un rincón de la sala. Había allí una pequeña alacena, donde se guardaba la vajilla ordinaria. Abrió la puerta que estaba cerrada con llave, y poniéndose de rodillas, sacó dos montones de platos, dejando al descubierto el suelo. Con la punta de su navaja, levantó uno de los ladrillos y apareció un escondrijo muy seco y limpio. Apoderóse de una caja rectangular de hierro, y la llevó sobre la mesa.

Después de algunos minutos de incertidumbre, de algunas palabras ardientes, cuyo sentido no llegaba hasta los criminales, las dos sombras enlazadas—él, conduciendo á ella vacilante—se dirigieron sobre la nieve, á la puerta del jardín, que estaba abierta, pasando al lado de los tres miserables agazapados detrás de la pared.

Así que hubieron desaparecido entre las sombras de la noche, dijo Rodrigo:

—La aventura es graciosa, y el dios de los amores nos presta un señalado servicio, por el que debemos ofrecerle un soberbio cirio. Caballeros, podéis entrar como en vuestra casa, la puerta está abierta, una encantadora muchachosa ha prodigado tan delicadísima atención, que evita todo escalamiento y toda fractura... Además, entiendo que si se atribuye á alguien lo que vamos á ejecutar, ese alguien no será ninguno de nosotros. Regocijémonos, pues estamos á salvo de toda acusación.

Y los tres bandidos, saliendo de su escondite, se encaminaron á la posada. Según Rodri-

ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las empuencias médicas doctores, Meriani, Huerg eta, Medinaveitia, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la Estomacalina Alfajeme, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

—de ANDRES Y FABIA—
Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del período,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

ó inyección antivéneaa y Roob antisifilitico



Miles y miles de celebridades médicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifi- can que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob, Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, 1, a Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivéneos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

EL RABIOSO DOLOR DE MUELLAS CARLADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA (Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE 8

go había supuesto, la puerta solo estaba cerrada con picaporte. Abrieron sin hacer ruido y penetraron.

Bougras estaba lejos de sospechar los terribles acontecimientos, que se sucedían en torno suyo. Era el más feliz de los mortales. ¡Oh!, ya no pensaba ciertamente en las repugnancias de Cecilia, respecto á su matrimonio con el amigo Parnachór. Se hallaba en posesión del más íntimo de sus goces.

Todo estaba extendido ante él, sobre la mesa. Podía ver, oír, tocar; tres sentidos ejercitados á un tiempo.

—¡He... he!—decía con retozona risita.— ¡Qué hermoso es el orol... Es lo más hermoso del mundo. ¡Esto es limpio, bonito, brillante y sonoro... con un sonido que parece correr por las venas, estremeciéndole á uno de placer! ¡Oh!, si reportasen algo estas hermosas amarillitas, las dejaría dormir tranquilamente en una

buena caja para ir á verlas todos los días; luego las despertaría haciéndolas vibrar juntas en grandes cascadas... Pero como no reportan nada, hay que cambiarlas por esos papeluchos azules, amarillos, rojos, muy sedosos al tacto, es verdad, pero que tampoco producen...

Y Bougras devoraba con la vista y acariciaba con sus dedos alternativamente el montón de monedas de oro y los billetes de Banco esparcidos sobre la mesa.

—Contemos otra vez—dijo.

Y tomaba las monedas con la mano derecha pasándolas á la izquierda, mientras contaba en alta voz... Sus ojillos despedían reflejos amarillentos y su voz emocionada repetía:

—¡Qué hermoso es el orol! ¡No hay nada semejante!...

Tomando la última pieza, exclamó:

—Ciento veinte... Esto hace dos mil cuatrocientos francos... Más esos treinta recortes azules: cinco mil cuatrocientos en total... ¡He... he... buena entrada!...

En aquel momento se deluvo, prestó aten-

exclamando "¡Hato de canallas!", con vigoroso acento.

De pronto se levantó lívido, con los ojos dilatados y los músculos rígidos. Esta vez había oído bien. Se sintió ruido de pasos, y voces desconocidas pronunciaron algunas palabras muy cerca, detrás de la puerta...

No tuvo tiempo de escuchar más ni de darse cuenta de nada; prodújose un violento choque, y la puerta del comedor, que él había cerrado cuidadosamente con llave, vino á tierra.

He aquí lo que había tenido lugar.

Al penetrar en la posada Rodrigo, Favereau y Coquerel, se habían encontrado en una tenebrosa obscuridad. Era preciso orientarse, avanzar y no perder tiempo. La cosa era difícil en la posada de Basses Loges, viejo caserón, construido en la Edad Media, lleno de pasillos, bifurcaciones y recodos perfectamente inútiles.

Pero Favereau, con sus nictalópicas pupilas, se deslizó silenciosamente á lo largo de las paredes, guiando á sus cómplices hasta la puerta del cuarto en que estaba Bougras, hacia donde